Hay 616 mil alumnos y 38.4 mil docentes. El tamaño del alumnado representa 1.7% del Sistema Educativo Nacional y 26% de la población del estado. Sin implementar un programa piloto, las autoridades trabajaron en los meses anteriores al ciclo escolar 2021-2022 en la estrategia y protocolo para el regreso seguro a clases. Las escuelas de la entidad abrieron sus puertas el seis de septiembre, avanzando gradualmente para incorporar a más alumnos en la modalidad presencial. Las autoridades fueron poco claras al comunicar el número de estudiantes y docentes que habían retornado, así como sobre la cantidad de contagios registrados desde el inicio del ciclo escolar.

DESAFÍOS EDUCATIVOS¹

Caída de la matrícula







Transición educativa Secundaria → Media Superior (EMS)



Cobertura en EMS



Desempleo en jóvenes² (20-29 años)



Problemas de aprendizaje prepandemia³

Se ubicaban en el nivel de logro más bajo en:

Matemáticas DE CADA 10









Comunicación







1. SEP. (2022). Estadísticas educativas, formato 911. Ciclo escolar 2020-2021 vs 2019-2020.

2. INEGI. Encuesta Nacional ENOE 2021.

3. SEP (2018). Resultados de Planea EMS 2017.

: Nota: Cobertura es el número de jóvenes de 15 a 17 años que asisten a nivel Medio : Superior.



108







de regreso a clases presenciales

A diferencia de la experiencia de otros estados, en Yucatán no se implementó un programa piloto en las últimas semanas del ciclo escolar 2020-2021. Sin embargo, los últimos meses de dicho ciclo y durante el receso académico, las autoridades estatales **trabajaron en coordinación con el gobierno federal** en el diseño de los protocolos para el regreso generalizado a las aulas. A comienzos de julio, las autoridades educativas **informaron** que el regreso a la presencialidad sería el 30 de agosto de 2021.

El 25 de agosto el gobierno estatal dio a conocer el protocolo para el regreso seguro a clases, el cual habría de implementarse menos de una semana después al comenzar el ciclo escolar 2021-2022. El gobierno estatal creó un sitio digital con la información sobre el regreso a las aulas, incluyendo el protocolo general y explicaciones simplificadas para socializar de mejor manera los puntos clave del mismo. Los principales elementos para el regreso a la presencialidad en Yucatán son:

- Estrategia para el regreso a clases presenciales:

 El regreso a las aulas es voluntario —sujeto a la decisión de los padres de familia y opera de forma escalonada. Los Comités Participativos de Salud Escolar son responsables de la implementación de los filtros sanitarios (el primero en el hogar, el segundo al ingresar a los planteles y el tercero al interior de los salones). Como parte del plan de regreso las autoridades estatales consideran tres escenarios respecto a brotes de Covid-19:
 - 1. Sin casos sospechosos o confirmados de Covid en la escuela: Se mantiene la actividad cotidiana.
 - **2. Un caso sospechoso en el salón:** El estudiante se retira por 14 días.
 - **3. Un caso confirmado en el salón:** El salón completo se retira por 14 días.

Afectaciones a los aprendizajes: En noviembre de 2021 el gobierno estatal presentó el Instrumento Diagnóstico para Alumnos de Escuelas Primarias de Yucatán. En el documento se indica que en la primera mitad de diciembre se aplicarían pruebas diagnósticas (tanto en línea como en modalidad presencial, de acuerdo con la modalidad en que se encuentren los menores) en las materias de matemáticas y español. En el documento se delinea la estructura que deben tener las pruebas y recomendaciones para presentar el examen. Será hasta el 25 de febrero de 2022 que se hará entrega del reporte general de los resultados a la Secretaría de Educación estatal.

Atención socioemocional: En el **protocolo** se indican las recomendaciones básicas para que los docentes identifiquen afectaciones en la salud mental de los estudiantes tras regresar del confinamiento, como el estrés, la falta de concentración, ansiedad, entre otras manifestaciones psicoemocionales. Además, el protocolo indica una línea telefónica para la atención socioemocional de docentes, padres de familia y estudiantes.











- ◆ Protocolos de salud: Los Comités Participativos de Salud Escolar en cada plantel educativo implementan los filtros sanitarios (tomando la temperatura, asegurándose del uso correcto del cubrebocas y aplicando gel antibacterial), coordinan la sanitización de los espacios educativos y dan seguimiento a casos sospechosos y confirmados de Covid-19. Las aulas operan con aforos limitados y sana distancia de 1.5 metros.
 - Mejora de las condiciones de infraestructura: El tres de diciembre las autoridades estatales dieron a conocer que en el periodo enero-septiembre se habían ejercido cerca de 100 millones de pesos en mil 130 acciones, atendiendo a poco más de mil planteles de la entidad. Asimismo, informó que el gobierno estatal había erogado 16 millones en mobiliario.











EXPERIENCIA del regreso a clases

Aunque las autoridades estatales habían informado a la ciudadanía que el regreso a clases comenzaría el 30 de agosto, fue **hasta el seis de septiembre** que los planteles abrieron sus puertas. En esa misma fecha **se activaron** las brigadas de acompañamiento que visitarían mil 610 planteles en los 106 municipios del estado, las cuales tenían por objetivo vigilar la implementación de las medidas sanitarias.

El nueve de septiembre, las autoridades educativas **informaron** que un total de 137 mil 469 alumnos y 24 mil 73 docentes y personal administrativo habían retomado sus actividades presenciales. A finales de octubre, las autoridades **dieron a conocer** que entre 60% y 64% de los estudiantes de educación básica y media superior se encontraban tomando clases presenciales.

El tres de diciembre fue el último reporte de las autoridades respecto a la cantidad de estudiantes y docentes que habían retornado a las aulas. **En esta fecha**, se informó que desde el inicio del ciclo escolar se encontraba abierto el 99% de los planteles de la entidad con igual porcentaje de personal docente laborando. De acuerdo con el reporte, cerca del 70% de los estudiantes

(~510 mil estudiantes) de nivel básico y media superior se encontraban en las aulas.

En cuestión de contagios, a comienzos de octubre, las autoridades estatales **confirmaron** que desde el inicio de la presencialidad se habían suspendido clases en cerca de 150 salones por sospecha y contagios de Covid-19 (sin precisar cifras). Para el 27 de octubre, las autoridades sanitarias **informaron** que desde el seis de septiembre se habían registrado 30 contagios en alumnos y 50 en docentes. A mediados de diciembre, la **Secretaría de Educación** estatal volvió a referirse a los casos de contagio, indicando que en ninguna escuela de la entidad se habían tenido brotes significativos (sin dar a conocer datos de los contagios reportados).

Los desafíos por atender

- Actualizar la cifra de contagios durante el ciclo escolar 2021-2022, incluyendo la información sobre personal docente y administrativo.
- Informar con claridad el número de estudiantes y docentes que regresaron a clases presenciales en cifras nominales y no sólo a través de porcentajes.
- Dar a conocer los resultados de la prueba diagnóstica aplicada en diciembre, lo cual está programado para febrero de 2022.









